

Une nouvelle jeunesse pour l'orgue de Réclère

HAUTE-AJOIE L'orgue de l'église de Réclère est en pleine rénovation. Ce magnifique instrument, qui a été produit par la manufacture Link en 1874, siège dans la petite commune depuis le début du siècle dernier. Le point sur le chantier en cours.

Réclère, petite commune de Haute-Ajoie, est surtout connue pour ses grottes mais également pour son Pré-histo-Parc où l'on peut découvrir des sculptures de dinosaures grandeur nature au travers d'un parcours didactique. Deux attractions que tout écolier ajoulot qui se respecte a au moins visitées une fois dans sa vie. Mais le petit village de moins de 200 habitants recèle aussi un petit trésor en son église: un magnifique orgue que la paroisse a acquis en 1910.

Un orgue de 150 ans

L'instrument de Réclère a été construit en 1874 par la manufacture Link pour le Temple Oberstrass à Zurich. Cette entreprise, fondée dans les années 1850 par les frères Paul et Johannes Link et basée à Giengen an der Brenz en Allemagne, a produit plus d'un millier d'instruments depuis sa création.

S'ils sont certes d'esthétique romantique, les premiers orgues sortis des ateliers Link restent fortement imprégnés de la tradition classique. Celui qui trône actuellement à Réclère a été transféré dans ce village en 1910 par les soins de la manufacture Kuhn basé à Männedorf et orne depuis ce temps-là la petite église dédiée à Saint Gervais et Saint Protas.

Une curiosité du Jura suisse organistique

Cet orgue modeste de six jeux sur un clavier et pédalier constitue un petit bijou du Jura suisse en matière de manufacture organistique. La console de l'instrument se trouve sur le côté gauche du buffet. Pour les néophytes, le buffet d'orgue est la partie visible de ce dernier, la structure de menuiserie dans laquelle sont placés les tuyaux et les sommiers de l'orgue. L'instrument a subi quelques modifications, essentiellement au niveau de la soufflerie



L'église de Réclère abrite l'un des plus beaux orgues du canton.

et il a été électrifié en 1950.

Dans le cadre de la rénovation de l'église, le facteur français Raymond Dominique a effectué un relevage en 1969. Il a remplacé les rouleaux en bois de l'abrége par des rouleaux en aluminium, mais l'instrument est resté par ailleurs inchangé. Un relevage a également été mené en 1988 par le facteur valaisan Arthur Studer de Grimisuat.

La particularité de cet orgue? Son buffet se veut assez somptueux pour un aussi modeste instrument. On peut y voir de nombreux et délicats ornements sculptés. Miraculeusement, et sans doute à cause de l'étroitesse de la tribune, l'orgue Link de Réclère n'a pas été agrandi ni modifié quant à ses jeux et son

harmonisation. Ceci en fait une pièce rare et fascinante. Il s'agit sans aucun doute de l'un des plus beaux instruments du canton.

Vers l'organisation de concerts

L'orgue se trouve pour le moment en pièces détachées pour des besoins de rénovation. Il sera remonté ces prochains jours pour conférer à ce magnifique instrument une nouvelle jeunesse. «Avoir un tel instrument dans notre église est un privilège et un honneur pour notre village», souligne Vincent Chapuis, président de la commune ecclésiastique de Réclère. Cette rénovation a été confiée à l'entreprise Metzler Orgelbau AG basée à Dietikon. » Mais ce vénérable et magnifique ins-

trument n'a pas été rénové uniquement pour accompagner les célébrations religieuses. Il est question également d'organiser des concerts, comme nous l'explique Vincent Chapuis: «Il serait dommage de ne presque pas utiliser cet orgue vu son histoire et sa facture. Nous souhaiterions organiser des concerts et nous sommes à la recherche de musiciens qui aimeraient se produire en public et permettre à notre orgue de résonner plus souvent.» Un aussi bel orgue n'attend bien sûr que de talentueux organistes pour que surgissent de ses tuyaux les magnifiques sons et mélodies qui empliront la petite église de Réclère.

Jérémy Miserez